

Monsieur le Ministre d'Etat,
Monseigneur l'Archevêque,
Monsieur le Directeur de Cabinet du Prince,
Mesdames et messieurs les Conseillers de Gouvernement-Ministres,
Monsieur le Maire,
Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs,
Monsieur le Premier Président de la cour d'appel
Monsieur le Conseiller national
Mesdames et Messieurs les Consuls,
Mesdames les Directeurs généraux,
Mesdames et Messieurs,
Chers amis,

Je veux vous dire le plaisir et l'honneur qui sont les miens de vous accueillir, en ma qualité de Doyen du Corps diplomatique en Principauté de Monaco, dans cette magnifique Salle Empire. Je remercie tout particulièrement le président de la Société des Bains de Mer, M. Stéphane Valeri, d'avoir eu la gentillesse de nous ouvrir les portes de l'Hôtel de Paris. Ce lieu somptueux, qui convoque l'histoire de Monaco et celle de tant d'artistes, notamment français, me touche particulièrement.

Je partage l'honneur qui me revient de vous accueillir avec les deux autres Ambassadeurs résidents à Monaco : mon collègue Ambassadeur de la République italienne, Giulio Alaimo, Vice-doyen, et le représentant de l'Ordre de Malte, Umberto di Capua.

Je tiens également à saluer le précieux concours apporté dans l'organisation de ce déjeuner par Marc Lecourt, Consul général honoraire de Slovénie en Principauté, président de l'Association des Consuls honoraires de Monaco, et par le Colonel Thierry Jouan, chargé de mission de l'association.

Les hautes autorités monégasques nous honorent de leur présence, et je tiens à les en remercier très chaleureusement ; Monsieur le Ministre d'Etat, Pierre Dartout ; Monseigneur l'Archevêque de Monaco, Dominique David ; Monsieur le Directeur de Cabinet du Prince, Christophe Steiner ; les Conseillers – Ministres du Gouvernement princier Isabelle Berro-Amadeï, Patrice Cellario, Marco Piccinini et Christophe Robino ; Monsieur le Maire, Georges Marsan ; Monsieur le Premier Président de la Cour d'appel, Francis Jullemier-Millasseau, et Monsieur le directeur du Musée océanographique, Robert Calcagno, que je remercie chaleureusement d'avoir accueilli ce déjeuner l'année dernière.

Excellences, Mesdames, Messieurs,

Le voyageur à Monaco est invariablement frappé par l'ouverture sur le monde de la Principauté. Autour de lui, on parle français et italien, anglais bien sûr, et les nombreuses autres langues des 139 nationalités présentes sur le territoire. Cette population cosmopolite participe du rayonnement de Monaco, et sa prospérité passe également par les relations développées avec le monde entier. Monaco entretient des relations diplomatiques avec 157 Etats, représentés par 134 Ambassadeurs accrédités, dont la plupart sont non-résidents. Pour la seule année 2023, 29 nouveaux Ambassadeurs étrangers ont présenté leurs lettres de créance au Prince Albert II de Monaco.

Je profite ici de l'occasion qui m'est donnée pour remercier chaleureusement mes collègues Ambassadeurs, qui se sont déplacés pour participer aux magnifiques célébrations de la Fête nationale. Pardonnez-moi d'avance, Chers collègues, de ne pas vous nommer un à un. Puis-je vous inviter à vous lever brièvement afin de vous présenter à la compagnie. Voici la liste des Etats que vous représentez : l'Algérie, Andorre, l'Arménie, la Bosnie-Herzégovine, le Canada, la Corée, la République dominicaine, le Ghana, la Hongrie, Madagascar, la Norvège, le Pérou et la Slovénie. Soyez remerciés, chers collègues, pour votre présence.

La Principauté de Monaco dispose pour la représenter d'un réseau de 16 Ambassadeurs accrédités auprès de 28 États, et d'un réseau de 130 consulats dans 83 pays, tous occupés, à l'exception de New York, par des Consuls honoraires.

À propos de Consuls honoraires, je tiens à féliciter l'Association des Consuls honoraires de Monaco, cher Président Lecourt, qui a célébré son vingtième anniversaire cette année. L'ACHM rassemble 83 membres, et je salue l'arrivée cette année de trois nouveaux membres de l'ACHM : Mme Lis Cederholm, Consule générale honoraire du Danemark, Madame Hege Uldal-Lecourt, Consule générale honoraire de Norvège, et Monsieur Roberto de Silvestri, Consul honoraire d'Estonie. Je leur souhaite le meilleur dans leur nouvelle mission. Les Consuls honoraires jouent en effet un rôle important dans la vie consulaire de la Principauté, au service des relations bilatérales. L'ACHM participe également au Conseil stratégique pour l'attractivité de Monaco.

Et bien entendu, plus que jamais en raison des fortes tensions dans le monde, le cœur de votre mission, et toute sa noblesse, demeure l'exercice de l'assistance consulaire, et l'appui que vous apportez personnellement aux ressortissants des États qui vous ont nommés.

C'est un rôle essentiel et je veux ici, chers Consuls, vous rendre hommage.

Excellences, chers collègues, chers amis,

Monsieur le Ministre d'Etat, Cher Pierre Dartout, Madame le Conseiller - Ministre des Relations extérieures et de la Coopération, Chère Isabelle Berro-Amadeï, je souhaite maintenant, sous votre contrôle bienveillant, évoquer trois sujets d'importance pour Monaco.

Le premier concerne la suspension des négociations avec l'Union européenne. Je le dis devant vous, la décision était sage. Compte tenu de singularité du modèle national auquel les Monégasques sont infiniment attachés, et que Son Altesse Sérénissime le Prince Souverain protège. La perspective européenne reste ouverte.

Le second sujet concerne la lutte contre le blanchiment. La rapidité avec laquelle les autorités monégasques ont su renforcer leur législation pour répondre aux recommandations du Conseil de l'Europe témoigne de l'engagement sans faille du Prince Souverain, de son Gouvernement et des élus monégasques sur ce sujet vital pour le rayonnement et l'économie du pays. Je souhaite réitérer le soutien de mon pays dans les efforts accomplis, et à venir.

Enfin, quelques jours après la participation de Son Altesse Sérénissime le Prince Albert au Sommet consacré aux glaciers et aux pôles à Paris, je voudrais rappeler combien l'engagement international de Monaco pour la défense de l'environnement, sous la conduite du Prince Souverain, est une source d'inspiration pour nous tous.

Au niveau mondial, la Principauté a joué un rôle déterminant dans la mise en place de chacun des instruments juridiques internationaux en faveur de la préservation de l'environnement, comme l'Accord de Paris sur le climat ou le Traité de Protection de la haute mer.

Au niveau local, Monaco s'est doté d'une feuille de route exemplaire dans ses objectifs de réduction des émissions carbone.

Monsieur le Ministre d'État, chers collègues, vous pouvez compter sur notre engagement collectif pour soutenir l'action du Gouvernement de Son Altesse Sérénissime le Prince Albert II, en perspective notamment de la Conférence des Nations unies sur les Océans qui se tiendra à Nice en 2025.

Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs et les Consuls, les organisateurs de cette troisième conférence, la France et le Costa Rica, sollicitent la mobilisation de chacun des pays que vous représentez, et les contributions de la société civile. D'ores et déjà, en Principauté, les institutions, les acteurs économiques et la communauté scientifique sont au travail, sous l'impulsion du Prince.

Monsieur le Ministre d'Etat, cher Pierre Dartout,
Madame et Messieurs les Conseillers – Ministres,
La Principauté de Monaco fait preuve d'un sens remarquable de
l'engagement. Elle le doit à votre action au quotidien. Mais au-delà,
elle le doit à son Prince Souverain.

Aussi, Excellences, Mesdames, Messieurs,
Je vais maintenant lire devant vous le projet de message qu'avec
votre assentiment et comme il est d'usage, je me propose en tant que
doyen d'adresser en notre nom à son Altesse Sérénissime le Prince
Albert II.

Début de citation

MESSAGE

DU CORPS DIPLOMATIQUE ET CONSULAIRE

À SON ALTESSE SERENISSIME LE PRINCE ALBERT II,

À L'OCCASION DE LA FETE NATIONALE DE MONACO, 19

NOVEMBRE 2023

« Monseigneur,

En ce jour de Fête Nationale, nous, membres du Corps diplomatique
et consulaire à Monaco, avons l'honneur et le plaisir d'adresser à
Votre Altesse Sérénissime nos plus chaleureuses félicitations et nos
vœux les plus sincères dans l'accomplissement de Votre haute
mission.

L'ensemble des Ambassadeurs, Consuls généraux et Consuls
honoraires, étendons également ces vœux de bonheur et de
prospérité à Son Altesse Sérénissime la Princesse Charlène, à Vos
Enfants, à Votre Famille ainsi qu'à la population monégasque qui
célèbre aujourd'hui l'unité nationale.

Nous tenons à Vous exprimer notre pleine reconnaissance pour
l'attention et l'intérêt que Votre Altesse Sérénissime témoigne
constamment envers le Corps diplomatique et consulaire ainsi
qu'envers les communautés étrangères résidentes en Principauté.
Soyez assuré que nous continuerons d'œuvrer au renforcement des
liens d'amitié et de coopération qui existent entre Votre Principauté et
les pays que nous représentons.

Dans un monde marqué par les divisions et confronté à l'enjeu de la
préservation de notre planète, la Principauté, sous Votre conduite,
s'érige en modèle. Nous tenons, en particulier, à saluer Votre
contribution essentielle à la prise de conscience collective de la
nécessité de mieux protéger les océans, la biodiversité et, de manière
plus générale, l'environnement. Face à ce défi majeur, Votre Altesse
Sérénissime peut compter sur le plein soutien du Corps diplomatique
et consulaire.

Nous, membres du Corps diplomatique et consulaire, prions Votre Altesse Sérénissime de bien vouloir agréer l'expression de notre profond respect.

Fin de citation

Je vous invite maintenant à vous lever et à lever votre verre en l'honneur du Prince Souverain.

Longue Vie à la Famille princière et à la Principauté !

Augüri per a Vostra Famiya e per u Principatu ! »

Enfin, selon l'usage, je vais demander à Monseigneur l'Archevêque de Monaco de bénir ce repas, ceux qui y participent et ceux qui l'ont préparé.

Je vous remercie./.